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I MUNICIPALIDAD DE GRANEROS 

 

SESION Nº 142 ORDINARIA 
DEL CONCEJO MUNICIPAL DE GRANEROS 
MIÉRCOLES 09 DE NOVIEMBRE DE 2011 

Realizada en Casa del Adulto Mayor 
 

ACTA 
 
Sesión Ordinaria de Concejo Municipal de Graneros, de fecha 09 de noviembre de 2011, con 
asistencia de las Sras. y Sres. Concejales: 
 
Sr. Pedro Antonio Pereira Aguilera. 
Sr. Juan Carlos Reyes Aliste. 
Sra. Raquel Campos Puentes. 
Sr. Carlos Ortega Aedo. 
Sr. Miguel Gutiérrez Lazo. 
 
Sra. Ximena Jeldres Astudillo. (Licencia Médica) 
 
En la sala también se encuentran presentes las siguiente personas: 

Verónica Díaz Santa María Profesora Colegio Tuniche 

Jorge Carvajal Espinoza Director Colegio Tuniche 

Julio Ramos Morales Profesor Colegio Sixto Méndez 

Luís Urra Miranda Profesor Colegio Sixto Méndez 

Marly Ramírez Pérez Profesora Colegio Sixto Méndez 

Godofredo Viveros Coordinador Técnico Daem 

Miguel Ahumada Asistente Social Daem 

Alejandro Galáz Adema Jefe Administrativo Daem 

 
El Alcalde de Graneros, Sr. Juan Pablo Díaz Burgos, da inicio a la Sesión, en nombre de Dios, a las 
09:45 horas, en casa del Adulto Mayo. 
 
INFORME PROYECTO CONSTRUCCIÓN CASETAS SANITARIAS LA COMPAÑÍA 
El Encargado de Proyectos Municipales, Sr. Juan Ramón Núñez Valenzuela, informa que el día 6 de 
octubre la Subdere informó que la documentación del proyecto está completa. La Directora de Obras 
Municipales, Sra. Carolina Macías Aguilera, da a conocer que sostuvo reunión con Director de Obras 
de la Municipalidad de Codegua para retomar el proyecto en lo que tiene que ver con la 
pavimentación del proyecto en esa jurisdicción. El vicepresidente de la Cooperativa de Agua Potable 
de La Compañía, Sr. Washington Maldonado, informa de visita que realizaron a la dolanta de 
tratamiento en la localidad de Champa; que se destinó como gerente al Sr. Pablo Fernández 
Herrera; que están creando una Cooperativa Escolar con el apoyo de Coopeuch y funcionará tal 
como si fuera una de adultos. 
 
ANÁLISIS PADEM 2012 
La Jefa del Departamento de Administración de Educación Municipal –Daem- Sra. Jessica Vilches 
Vargas, realiza síntesis de lo sucedido en este proceso a la fecha, señalando que se ha reunido con 
directores y docentes y participar de un consejo de profesores. Dice que existe preocupación por 
parte de ellos ya que cada uno desea defender sus propuestas y clarifica que estas deben estar 
relacionadas con resolver el déficit presupuestario de la educación. Hay que hacer ajustes ya que no 
se puede ir en contra de la disminución real de alumnos, hay que adecuarse y tratar de revertir esa 
situación. Algunos colegios han iniciado una campaña comunal para captar alumnos. Plantea la 
posibilidad de reestudiar el presupuesto para que el 2012 se ajuste la dotación, interviniendo con el 
posible cierre de la escuela de Las Higueras, y que los demás establecimientos ajusten el número de 
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alumnos y la dotación docente. Pide que se analice que del total del presupuesto municipal, los $600 
millones municipales que se necesitan para la educación, que se reestudien para ver la posibilidad 
de la continuidad de las escuelas, conscientes que si existen menos niños habrá que ajustar las 
horas docentes. Señala que los profesores se plantean sobre el por qué ellos deban asumir el costo 
tan alto de cerrar establecimientos. La otra alternativa conversada con ellos es la posibilidad de 
fusionar establecimientos o dejar algún establecimiento de ciertos niveles hacia arriba. Esto es lo 
que transmite de parte de los profesores. Pide analizar bien la situación. Ante consulta del Concejal 
Sr. Reyes, la jefa del Daem, aclara las fechas del proceso de la aprobación del Padem y que éste 
debe aprobarse el 15 de noviembre. El Concejal Sr. Reyes, expresa que se debe apelar a los plazos 
pues lo importante es abocarse al tema central del asunto, y que la comunidad educativa debe 
participar plenamente en el planteamiento de sus propuestas por establecimientos, a lo que la Jefa 
del Daem, expresa que si se quiere que se trabaje el tema en todos los establecimientos, esto lo 
debe decidir el Concejo. 
 
La Jefa del Daem, inicia presentación de dos alternativas a considerar para el Padem 2012: 
 

ESTABLECIMIENTOS MUNICIPALIZADOS

 
 

PROPUESTA DE AJUSTE COMUNAL

Participantes:

• Directora DAEM

• Jefe Administrativo DAEM

• Contador DAEM

• Encargada de Personal

Datos:

• Base de Cálculo Real: 28,6 alumnos por curso

• Base de Cálculo Ideal: 45 alumnos por curso.

• Base de Cálculo Propuesta Nº 1 = Proyectado: 40,7 alumnos por curso

• Base de Cálculo Propuesta Nº 2 = Proyectado: 37,0 alumnos por curso
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CON MODIFICACION
• Colegio Sixto Méndez funcionará de 1º a 8º año Básico, ajustándose a nueva carga horaria

(de 6º a 8º Básico, sólo 02 cursos por Nivel)

• Colegio A. Trdan funcionará sólo de 1º a 8º Básico, ajustando carga horaria y cantidad de

Alumnos, eliminando el actual Kínder

• Se fusionan 03 establecimientos en el Colegio Dulce Amanecer, vale decir, Tuniche

(parcialmente) y Las Higueras se incorporan al primero.

• Colegio Tuniche se cierra (Propuesta Nº 1), o funcionará de 5º a 8º básico, ajustando carga

horaria y cantidad de Alumnos en Dulce Amanecer (Propuesta Nº 2)

• Colegio Las Higueras No funcionará, ajustando carga horaria y cantidad de Alumnos en

Dulce Amanecer

• Colegio Dulce Amanecer funcionará de Pre-Kínder a 8º Básico, ajustando carga horaria y

cantidad de Alumnos, recibiendo los alumnos de Tuniche y La Higueras. (Propuesta Nº 1), En

la propuesta Nº 2, el Colegio funcionará de Pre-Kínder a 4º Básico.

• Liceo Misael Lobos Monroy, disminuye en 02 cursos su matrícula para el 2012

 
 

SIN MODIFICACION A NIVEL DE CURSOS, 
CON MODIFICACION DE DOTACION DOCENTE

• Colegio Hernán Olguín, se mantiene sin ninguna modificación

• Colegio Villa La Compañía, se mantiene sin ninguna modificación

• Liceo Integrado de Adultos, se mantiene sin ninguna modificación

• Colegio Las Mercedes, se mantiene sin ninguna modificación (Con Cierre 

Temporal)

 
 

INFORMACION COMPLENTARIA
• De una Matrícula de 1.147 alumnos el 2011, en los colegios intervenidos, se

proyecta para el 2012, una Matrícula de 1.021 alumnos, lo que equivale a una

baja del 10,98%, sin contemplar los alumnos de los colegios que no han

tenido modificaciones.

• De 43 Cursos existentes el 2011, se disminuyen para el 2012 a 29, lo que

implica 14 cursos menos, lo que equivale a un 32,55 % de cursos menos para

el 2012.

• De una Matrícula promedio el 2011 de 28,6 alumnos por curso, se sube el

2012 a 40,7 alumnos (Propuesta Nº 1), con un aumento de 12,1 alumnos por

curso en promedio general. En el caso de la Propuesta Nº 2, se considera un

promedio de 37,0 alumnos por curso, lo que aumenta a 8,4 alumnos por curso

en relación al 2011.

• De 43 Salas utilizadas el 2011, se disminuyen para el 2012 a 29, lo que

implica 14 salas sin uso.
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SITUACION REAL 2011
PRIMER Y SEGUNDO CICLO BASICO 2011

COLEGIOS
PRE-

KINDER
KINDER 1º 2º 3º 4º 5º 6º 7º 8º

Total 

Alumnos

Cursos 

existentes 

Nº Cursos por Nivel 2 4 4 4 5 5 4 4 4 4

SIXTO MENDEZ 9 20 37 42 55 58 76 78 80 68 523 16

ANTONIO TRDAN 0 14 22 36 27 38 42 34 41 41 295 9

TUNICHE 0 10 21 18 15 15 17 24 25 24 169 9

DULCE AMANECER 12 20 30 21 30 29 0 0 0 0 142 6

LAS HIGUERAS 0 0 5 3 1 3 2 4 0 0 18 3

Subtotal alumnos 21 64 115 120 128 143 137 140 146 133 1.147 43

Promedio alum. X curso 10,5 16 22 23 25 28 34 34 49 44 28,6 100%

 
 

PROPUESTA Nº1- AÑO 2012
PROYECCION 1º Y 2º CICLO BASICO 2012

COLEGIOS
PRE-

KINDER
KINDER 1º 2º 3º 4º 5º 6º 7º 8º

Total 

Alumnos

Cursos 

proyectados

Nº Cursos por Nivel 1 1 3 3 3 3 3 4 4 4 29

SIXTO MENDEZ 0 0 20 37 42 45 45 76 78 80 423 11

ANTONIO TRDAN 0 0 14 36 36 41 43 42 34 41 287 8

TUNICHE 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0

DULCE AMANECER 20 21 30 42 42 42 42 19 28 25 311 10

LAS HIGUERAS 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0

Subtotal alumnos 20 21 64 115 120 128 130 137 140 146 1.021 29

Promedio alum. X curso 20 21 32 38 40 43 43 46 47 37 40,7

 
 

PROPUESTA Nº1- AÑO 2012
PROYECCION 1º Y 2º CICLO BASICO 2012

COLEGIOS
PRE-

KINDER
KINDER 1º 2º 3º 4º 5º 6º 7º 8º

Total 

Alumnos

Cursos 

proyectados

Nº Cursos por Nivel 1 1 3 3 3 3 3 4 4 4 29

SIXTO MENDEZ 0 0 20 37 42 45 45 76 78 80 423 11

ANTONIO TRDAN 0 0 14 36 36 41 43 42 34 41 287 8

TUNICHE 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0

DULCE AMANECER 20 21 30 42 42 42 42 19 28 25 311 10

LAS HIGUERAS 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0

Subtotal alumnos 20 21 64 115 120 128 130 137 140 146 1.021 29

Promedio alum. X curso 20 21 32 38 40 43 43 46 47 37 40,7
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AHORRO MENSUAL 
PROPUESTA Nº1- AÑO 2012

RESUMEN REBAJAS POR ESTABLECIMIENTO

COLEGIOS REBAJADO COMENTARIOS

SIXTO MENDEZ PARADA $ 9.218.630 AJUSTADO A LA PROPUESTA

REVERENDO PADRE ANTONIO TRDAN ARKO $ 6.146.253 AJUSTADO A LA PROPUESTA

LAS HIGUERAS $ 765.935 AJUSTADO A LA PROPUESTA

TUNICHE $ 627.324 AJUSTADO A LA PROPUESTA

DULCE AMANECER $ 3.899.061 AJUSTADO A LA PROPUESTA

VILLA LA COMPAÑIA $ 2.854.396 AJUSTADO A LA PROPUESTA

TOTAL MENSUAL $   23.511.599

 
 

SITUACION HORAS COLEGIO TUNICHE

DOCENTES SITUACION HORAS REBAJA

Isabel Garnham Carrizo Reubicación 32 02

Verónica Díaz Santa María Reubicación 34 04

Cecilia Camus Arias Reubicación 38 0

Juan Díaz Andrade Reubicación 32 0

Juan Tamayo Solorza A contrata 24 24

DOCENTES HORAS TITULAES INDEMNIZACION

Ernesto Landini Vidal 38 04

Luisa Pérez Igueregui 38 06

María Poutay Castillo 24 14

Sandra López 36 16

 
 

HORAS NECESARIAS AÑO 2012 COLEGIO TUNICHE

DOCENTES HORAS

Luisa Pérez Igueregui 32

Jorge Pedraza Ortiz 24

Ernesto Landini Vidal 34

Sandra López Espinoza 22

María Poutay Castillo 10

Inés Pavez Renault 10

Olga Guerrero Cáceres 24

Verónica Gómez Canales 30 

CARGO DOCENTES DIRECTIVO HORAS

Director Jorge Carvajal Espinoza 44

Jefe Técnico Pedagógico Olga Guerrero Cáceres 20
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Gasto Aproximado
Horas Docentes Directivo – Docentes 2012

 
 

PROPUESTA Nº2 - AÑO 2012
PROYECCION 1º Y 2º CICLO BASICO 2012

COLEGIOS
PRE-

KINDER
KINDER 1º 2º 3º 4º 5º 6º 7º 8º

Total 

Alumnos

Cursos 

proyectados

Nº Cursos por Nivel 1 1 3 3 3 3 3 4 4 4 29

SIXTO MENDEZ 0 0 20 37 42 45 45 76 78 80 423 11

ANTONIO TRDAN 0 0 14 36 36 41 43 42 34 41 287 8

TUNICHE 0 0 0 0 0 0 44 17 24 25 110 4

DULCE AMANECER 21 21 30 42 42 42 0 0 0 0 198 6

LAS HIGUERAS 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0

Subtotal alumnos 21 21 64 115 120 128 132 135 136 146 1.018 29

Promedio alum. X curso 21 21 21 38 40 43 44 34 34 37 37,0

 
El Sr. Alcalde precisa que el Padem se puede modificar en lo sucesivo, lo que es ratificado por la 
Jefa del Daem. El Concejal Sr. Pereira, dice que le llama la atención que después de haberse 
informado en Sesiones anteriores que se debía cerrar colegios y producir muchos ahorros, ahora 
nos demos cuenta que para tomar la decisión deben participar los colegios; también, dice que parte 
de los pocos niños en los colegios municipalizados se debe a la gran cantidad de licencias médicas 
de los docentes y que si se dejara a los colegios sin Pre-Kinder y Kinder, sería eliminar el “semillero” 
y se irán a los colegios pagados. Finalmente, dice, que habrá que salir en búsqueda de los alumnos 
y no esperar a que hagan fila para ingresar a los colegios subvencionados. El Concejal Sr. Gutiérrez, 
expresa que el informe recién expuesto es tardío y que debió haberse conocido tiempo atrás, y que 
respecto de la escuela Tuniche, se debió haber conversado mucho antes ya que los profesores 
están todos estresados y preocupados. También, el Sr. Concejal manifiesta que habrá que disponer 
de mayor tiempo para tomar decisiones y de manera participativa yendo a las escuelas y conversar 
con los profesores. El Sr. Julio Ramos, expresa que el trabajo se debe desarrollar con todas las 
escuelas; que otros tipos de establecimientos ofrecen becas para captar alumnos; las escuelas 
municipalizadas deben educar a todos los niños y aunque fuera uno solo el alumno de todas 
maneras se debiera atender y, si es necesario, con veinte profesores; plantea que se debiera tener 
una imagen corporativa de la educación municipalizada. La Sra. Marly Ramírez, realiza exposición 
centrada en lo que ella aprecia como la realidad de la educación municipal la cual se encontraría 
estigmatizada y que, a veces, se da deslealtad por parte de algunos establecimientos 
municipalizados en el sentido que se compite entre ellos por captar alumnos. El director del colegio 
Tuniche, expone que aún la Municipalidad no destina los fondos para el saneamiento del Pre-Kinder 
y que se siente discriminado. La Concejala Sra. Raquel Campos, felicita a la Sra. Marly porque ella 
predica y practica ya que sus hijos estudiaron en colegios municipalizados; también, dice, que 
lamentablemente, hay que mirar las cifras y no hacernos los ciegos pues hay un déficit y el Concejo 
también está tenso ya que de marzo próximo en adelante de todas maneras hay que cumplir con los 
sueldos en educación y también con los funcionarios municipales, ¿o habrá que decidir a quién 
pagar? Dice, respondiendo al director de la escuela Tuniche, que no solamente hay muchos 
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profesores con licencia, sino que también hay profesores que no son comprometidos, de lo cual ella 
misma ha sido testigo. Son cosas que hay que decirlas aunque no nos gusten y se debe trabajar 
mancomunadamente para solucionarlas. El Sr. Luís Urra, dice que la educación es un pilar muy 
importante el que en nuestra comuna se debe apoyar. El Concejal Sr. Reyes, resalta la disciplina, 
orden y aseo que, durante una ceremonia, se percató que existe en la Escuela Padre Antonio Trdan. 
También, dice que se debe tener en cuenta el tema ético y moral en el tratamiento de la educación y 
que no se debe actuar solo como en defensa corporativa y que, se debe transferir la responsabilidad 
y que se sociabilice el déficit estructural a los directores y que ellos propongan cómo financiar el 
déficit, de cómo resolver el problema económico incorporando la calidad de la educación y sobre 
cómo defender los derechos de los profesores. 
 
El Sr. Alcalde, agradece la presencia de los docentes que se han presentado en la sala. Narra 
reunión sostenida con el Alcalde de Vitacura ,Sr. Torrealba, cuya Municipalidad posee tan 
gigantesco presupuesto, millonario en dólares, que hace sentir muy, pero muy pequeña a cualquiera 
otra Municipalidad y de reunión que sostuvo con el Subsecretario de Desarrollo Regional y 
Administrativo parta plantear deuda que las municipalidades de la Región tienen con la compañía de 
electricidad. Rebate, absolutamente, que se diga que recién se están presentando antecedentes 
sobre la educación de la comuna y que sería tarde el plantearlo, toda vez que desde el año pasado 
en el Concejo se ha venido hablando de esta situación. Por otro lado, el Estado de Chile tampoco se 
hace cargo de la situación límite de la educación municipal. Dice, además, que desde hace años se 
ha venido perdiendo matrícula. Informa, también, que tanto el Alcalde, como el Concejo Municipal, 
los directores de colegios y la jefa del Daem, tienen responsabilidad administrativa. No quiere que la 
Municipalidad tenga que declararse en insolvencia por no poder pagar. Se debe tener en cuenta que 
la Municipalidad trabaja con los niños más vulnerables. Hoy, se debe pensar en racionalizar y se 
deberá indemnizar a los profesores que deban abandonar horas de clases por falta de alumnos pues 
será deshonesto de parte de la Municipalidad decir a los profesores que continúen con todas sus 
horas de clase y después no se les pueda pagar. Solicita a los profesores que puedan reflexionar 
esto que ha dicho. La situación actual es insostenible. 
 
El Concejal Sr. Gutiérrez, pide que el Daem entregue a cada colegio un pendón con propaganda 
para alentar la matrícula de las escuelas municipalizadas. La Sra. Marly, dice que se retirará de la 
sala sin tener respuesta concreta sobre la situación del colegio Tuniche y le preocupa también un 
cambio en la dotación docente que se realizará el año 2013, por un cambio del plan de estudio con 
modificación de horas. 
 
El Sr. Alcalde, solicita a los presentes, que exista un compromiso de todos. El Sr. Julio Ramos, 
señala que existe un problema de gestión de la educación municipal, y que en estas reuniones se 
les está entregando información de primera mano a los Concejales que poseen colegios 
subvencionados y que no se debiera tomar la decisión final el día de hoy. 
 
El Sr. Alcalde, cierra el punto expresando que aún no hay decisión tomada y que por eso la jefa del 
Daem presentó más de una propuesta y el Concejo no tiene problema que en la próxima Sesión se 
siga trabajando sobre el Padem, que será el único tema a tratar, y que los presentes participen 
activamente en ella. 
 
APROBACIÓN SUBVENCIONES MUNICIPALES 
El Sr. Alcalde somete la aprobación de Subvenciones Municipales a las siguientes organizaciones 
comunitarias: “Centro de Padres Colegio Villa La Compañía”, por monto de $1.000.000.- “Agrupación 
Formación de Valientes”, por monto de $900.000.- y “Club de Tenis Graneros”, por monto de 
$760.000.- Se genera el siguiente acuerdo: 
 

Acuerdo Nº1: El H. Concejo, acordó, por la unanimidad de los Concejales presentes en la Sala, Sr. Antonio 

Pereira Aguilera, Sr. Juan Carlos Reyes, Sra. Raquel Campos Puentes, Sr. Carlos Ortega Aedo y Sr. Miguel 
Gutiérrez Lazo; Aprobar el otorgamiento de Subvenciones Municipales a las siguientes tres 
organizaciones: 
 
* Centro General de Padres y Apoderados Villa La Compañía. Por monto de $1.000.000.- 
* Agrupación Formación de Valientes. Por monto de $900.000.- y, 
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* Club de Tenis Graneros. $760.000.- 

 
ENTREGA CHEQUES DE SUBVENCIONES MUNICIPALES 
El Sr. Alcalde, inicia la entrega de cheques de Subvenciones Municipales a las siguientes 
organizaciones de la comuna: “Fundación Cema Chile”; “Asociación de Rayuela Graneros”, “Centro 
de Padres y Apoderados Colegio Las Higueras” y “Club Olímpico de Natación”. 
 
INCIDENTES 
El Sr. Alcalde, somete al Concejo la participación del Concejal Sr. Juan Carlos Reyes, en el “4º 
Congreso Nacional de Concejales”, a efectuarse los días 14, 15, 16, 17 y 18 de noviembre de 2011, 
en la ciudad de Viña del Mar, convocado por la Asociación Chilena de Municipalidades. 
 

Acuerdo Nº2: El H. Concejo, acordó, por la unanimidad de los Concejales presentes en la Sala, Sr. Antonio 

Pereira Aguilera, Sr. Juan Carlos Reyes, Sra. Raquel Campos Puentes, Sr. Carlos Ortega Aedo y Sr. Miguel 
Gutiérrez Lazo; Aprobar la participación del Concejal Sr. JUAN CARLOS REYES, en el “4º Congreso 
Nacional de Concejales”, a efectuarse los días 14, 15, 16, 17 y 18 de noviembre de 2011, en la ciudad 
de Viña del Mar, convocado por la Asociación Chilena de Municipalidades 

 
DECLARACIÓN HIJO ILUSTRE DE GRANEROS 
El Sr. Alcalde somete la aprobación del nombramiento de Hijo Ilustre de la Comuna, al vecino Sr. 
Sergio Faúndez Gaete, como un reconocimiento a su destacada vida de servicio a Graneros. 
 

Acuerdo Nº3: El H. Concejo acordó, por la unanimidad de los Concejales presentes en la Sala, Sr. Antonio 

Pereira Aguilera, Sr. Juan Carlos Reyes, Sra. Raquel Campos Puentes, Sr. Carlos Ortega Aedo y Sr. Miguel 
Gutiérrez Lazo; que, atendiendo a las solicitudes de medios de comunicación local, de fuerzas vivas de la 
comuna, de organizaciones sociales, comunitarias y políticas, Declarar Hijo Ilustre de la Comuna, al vecino 
Sr. SERGIO FAÚNDEZ GAETE, como un reconocimiento a su destacada vida de servicio a Graneros. 

 
El Concejal Sr. Gutiérrez plantea su disconformidad sobre el hecho que se plantee que no deban 
participar en las Sesiones de Concejo cuando se traten materias de educación municipal. 
 
 
 

El Sr. Alcalde, cierra la Sesión, siendo las 12:35 horas. 
 
 
 
 
 
                Octavio Rodríguez Aguilar   Juan Pablo Díaz Burgos 
                     Secretario Municipal    Alcalde 
 
JPDB/ORA/ora 


